



**8 EL PINGUINO** domingo 23 de noviembre de 2025, Punta Arenas

Opinión

## CARTAS AL DIRECTOR

ENVIAR A: editor@elpinguino.com

## TENSIONES EN LA POLÍTICA EXTERIOR CHILENA

### Señor Director:

Diversos análisis publicados en Radio Bio Bio advierten un deterioro en la relación entre el Gobierno de Gabriel Boric y Estados Unidos. Las declaraciones del Presidente —tanto cuando era diputado como ya en La Moneda— han sido interpretadas por autoridades norteamericanas como gestos que dificultan una relación estable con un socio estratégico para Chile.

El subsecretario estadounidense Christopher Landau afirmó que “es penoso que en los últimos años no hayamos tenido una relación robusta”, mientras que el embajador en Chile advirtió que ciertos comentarios presidenciales “están dañando a los chilenos” al afectar inversión y acuerdos bilaterales. Resulta preocupante que, pese a la importancia de Estados Unidos en comercio, seguridad y cooperación tecnológica, el Gobierno mantenga un tono más cercano al activismo que a la diplomacia.

Estos antecedentes muestran que la política exterior requiere consistencia y responsabilidad. Las señales contradictorias del Presidente no solo afectan la percepción internacional de Chile, sino que también generan incertidumbre para los ciudadanos y emprendedores que dependen de relaciones exteriores sólidas.

**Cristóbal Laimböck M.,  
Pasante Fundación para el Progreso**

## PANTALLAS Y FUTURO

### Señor Director:

La prohibición de celulares aprobada por el Senado para todos los niveles educativos desde 2026 marca un avance, pero no resuelve el verdadero problema. El uso excesivo de pantallas en niños y adolescentes no es solo un asunto escolar: es un fenómeno cultural que ha reemplazado límites básicos, hábitos saludables y formas de relacionarnos.

Si bien es razonable restringir el celular en el aula, la raíz del problema está fuera de ella. Los estudiantes llegan a clases después de horas frente a TikTok, Instagram o videojuegos, con un nivel de sobreestimulación que afecta su atención, su conducta y, sobre todo, su futuro. Ninguna ley puede compensar la ausencia de límites en el hogar.

Por eso, más que cargar el peso en el sistema educativo, es clave reforzar la responsabilidad individual y el rol de los padres en la formación digital de sus hijos. De lo contrario, seguiremos legislando sobre los síntomas y no sobre las causas.

**Cristóbal Laimböck M.,  
Pasante Fundación para el Progreso**

## FINANCIAMIENTO I+D EN CHILE FRENA LAS NUEVAS GENERACIONES CIENTÍFICAS

### Señor Director:

Chile suele ser clasificado internacionalmente como un país de altos ingresos, una definición basada principalmente en su desempeño económico. Sin embargo, esta categoría contrasta profundamente con la realidad del financiamiento nacional destinado a ciencia y tecnología. Actualmente nuestro país invierte apenas 0,41% del PIB en investigación y desarrollo (I+D), una cifra muy inferior al promedio de las naciones desarrolladas e incluso de varios países de ingresos medios. Para los investigadores jóvenes, estas escasez de recursos limita sus posibilidades de iniciar una trayectoria científica competitiva en el país. Las oportunidades son igualmente escasas para quienes buscan consolidar una carrera, dado que los fondos nacionales siguen siendo limitados y altamente competitivos.

Pero el problema no termina ahí: al ser catalogados como un país de altos ingresos, Chile queda además excluido de postular a diversos fondos internacionales diseñados justamente para apoyar a países con menor desarrollo científico y para fortalecer las trayectorias de investigadores en etapas tempranas e intermedias. En

## EDITORIAL

# Chile ante la hora de la verdad

“A tres semanas del balotaje, Chile se juega su estabilidad, su libertad y su futuro”

*Faltan tres semanas para que los chilenos vuelvan a las urnas en la segunda vuelta presidencial. El balotaje entre Kast y Jara no es simplemente una contienda electoral: es el momento en que el país define su rumbo, su modelo de desarrollo y su visión de futuro. En esta instancia, no se elige solo a una persona, sino a una forma de entender Chile.*

*La primera vuelta dejó un mensaje claro. Una mayoría de ciudadanos optó por la libertad, por la necesidad de recuperar el orden, por la urgencia de volver a crecer. Fue un voto que expresó cansancio frente a la incertidumbre, frente a la inseguridad que se ha instalado en las calles, y frente a un estancamiento económico que amenaza con volverse crónico. Los chilenos no votaron por nostalgia ni por miedo: votaron por convicción. Porque saben que sin libertad no hay progreso, y sin estabilidad no hay futuro.*

*Chile necesita inversiones, necesita empleo, necesita seguridad. Pero sobre todo, necesita confianza. Confianza en que las reglas del juego no cambiarán cada cuatro años. Confianza en que el esfuerzo individual será respetado. Confianza en que el Estado protegerá sin asfixiar, y que los derechos no serán privilegios ni los privilegios derechos adquiridos.*

*Este balotaje es también una oportunidad para corregir el rumbo. Para dejar atrás la polarización estéril y avanzar hacia un país donde las diferencias se resuelvan con diálogo, no con imposiciones. Donde el crecimiento económico no sea visto como una amenaza, sino como una herramienta para mejorar la vida de todos. Donde la seguridad no sea un lujo, sino una garantía básica.*

*Los chilenos quieren un cambio. Pero no cualquier cambio. Quieren un cambio que les devuelva la esperanza, que les permita proyectarse, que les ofrezca certezas. Un cambio que no sacrifique lo que se ha construido con esfuerzo, sino que lo fortalezca. Un cambio que no divida, sino que une.*

*En tres semanas, Chile decidirá. Y esa decisión marcará no solo los próximos cuatro años, sino probablemente toda una generación. Es la hora de la verdad. Y el país está listo para enfrentarla.*

otras palabras, no podemos recibir el apoyo de programas internacionales destinados a naciones con menores ingresos, pero tampoco contamos con la inversión interna que corresponde a un país que pretende estar a la altura de su clasificación.

Esta contradicción nos sitúa en una posición especialmente desfavorable. Somos —como suele decirse— “ni chicha ni limón”: demasiado “desarrollados” para recibir ciertos apoyos internacionales, pero insuficientemente comprometidos con la ciencia y la tecnología como para ofrecer a nuestros propios investigadores las condiciones necesarias para crecer, innovar y aportar al país.

Si realmente queremos avanzar hacia un Chile que innove y compita globalmente, es urgente revisar de manera estructural la inversión nacional en I+D. De lo contrario, seguiremos atrapados en esta incoherencia que frena nuestro desarrollo y perjudica, especialmente, a las nuevas generaciones científicas.

**Dra. Pamela Urrutia,  
Académica Profesora Asistente  
INTA Universidad de Chile**

## CARTAS AL DIRECTOR

ENVIAR A: editor@elpinguino.com

## VASECTOMÍA SIN TABÚES

### Señor Director:

La conversación sobre salud masculina avanza, pero aún hay temas rodeados de dudas. La vasectomía es uno de ellos. Aunque se trata de un método seguro y permanente de anticoncepción, todavía convive con mitos que dificultan verla como una alternativa sencilla y responsable para asumir un rol activo en la planificación familiar.

Cada noviembre se conmemora el Día Mundial de la Vasectomía, una fecha dedicada a derribar prejuicios y visibilizar que la responsabilidad reproductiva no es exclusiva de las mujeres. Este 21 vuelve a recordarnos que hablar de salud sexual masculina es también hablar de autonomía, información y bienestar.

Los datos más recientes del grupo Interclínica muestran una baja general de 9,1% en las vasectomías entre enero y septiembre de 2025. Más que una cifra, es una invitación a mirar qué está pasando: ¿siguen influyendo los mitos o están cambiando las motivaciones de quienes consultan?

Porque el perfil del paciente ha evolucionado. Ya no son solo hombres que sienten cerrada su etapa de paternidad. Hoy aparecen quienes buscan correspondencia dentro de la pareja, quienes no desean que la carga anticonceptiva recaiga siempre en la mujer, quienes quieren vivir un proyecto de vida sin hijos y también hombres jóvenes que toman decisiones definitivas con claridad y convicción.

En este escenario, el rol del equipo médico no es juzgar, sino acompañar. La vasectomía no altera la función sexual ni hormonal: es un procedimiento poco invasivo, altamente eficaz y de recuperación rápida. Pero es también una decisión permanente que requiere reflexión y comprensión de lo que implica a futuro.

En el fondo, este debate va mucho más allá de una técnica quirúrgica. Habla de libertad, de proyectos de vida diversos y de una mirada más equitativa de la anticoncepción. Cada vez que un hombre se informa y conversa, se abre espacio a decisiones más conscientes y compartidas.

**Dr. Fernando Guerra,  
Uroólogo**

## NECESITAMOS CONVERTIR EL IMPULSO EXPORTADOR DE CHILE EN UNA ESTRATEGIA SÓLIDA

### Señor Director:

Chile acaba de romper otro récord exportador: más de ocho mil empresas enviando al mundo y un comercio exterior que crece 8,3% en un año donde el contexto global sigue tenso. El dato es claro: no es solo sobre. El país está ensanchando su base productiva a una velocidad que desafía el relato de estancamiento estructural.

Lo interesante no es la cifra, sino la composición. Manufactura lidera en número de empresas; los alimentos y la fruticultura marcan alzas sólidas; los servicios –ese sector siempre postergado– ya aportan casi US\$ 2.600 millones. Esto suena a un país que por fin entiende que competitividad no se construye con un solo motor, sino con un portafolio dinámico y una musculatura exportadora más diversa.

Si Chile quiere transformar este impulso en estrategia, toca pasar del “más” al “mejor”: más destinos, más valor agregado, más servicios intensivos en talento. El récord es una señal, no la meta. La economía del futuro premia la agilidad y la sofisticación. La oportunidad está ahí: convertir este auge exportador en un proyecto de largo plazo.

**Gabriel Gurovich,  
Chief Evangelist Officer, KLog.co**

\* Las cartas publicadas no representan necesariamente el pensamiento de Diario El Pinguino y son de exclusiva responsabilidad de quienes las emiten. Si usted desea ser parte no dude en escribirnos a editor@elpinguino.com. La extensión no debe superar 1.500 caracteres y el diario puede omitir o editarlos parcialmente

• Director Gerente y Representante Legal Pingüino Multimedia:

Alberto Solo de Zaldívar Pérez

• Domicilio: Pdte. Jose Manuel Balmaceda 753, Punta Arenas • Teléfono: 2292900 • www.elpinguino.com

EDITADO E IMPRESO EN PUNTA ARENAS POR PATAGÓNICA PUBLICACIONES S.A.

EL PINGUINO

Fundado el 2 de julio de 2008



Diario miembro de la Asociación  
Nacional de la Prensa Chile